

PROVINCIAS

Después de la tentativa revolucionaria

NUEVAS AGRESIONES CONTRA LA FUERZA PUBLICA

LA HUELGA DEL FERROL SE SOMETERÁ A PLEBISCITO

HALLAZGO DE EXPLOSIVOS EN SANTANDER

El paro terminará esta noche :: Guardias agredidos. Detención de los autores :: Otras noticias.

Sevilla, 31  
La huelga de las organizaciones sindicalistas y comunistas sigue pacífica y no es total. Hoy se reintegraron al trabajo los dependientes de bebidas. Circularon todos los tranvías, algunos sin protección.

El comité de la Confederación Nacional del Trabajo y la Unión local de Sindicatos ha hecho circular órdenes a sus respectivas organizaciones para que den por terminada la huelga hoy a las doce de la noche, a excepción de los trabajadores campesinos.

A las nueve de la mañana, en la calle de Oriente, un grupo de cinco individuos, disparó contra dos parejas de guardias de seguridad montada, que protegían a los obreros de la limpieza pública. Un proyectil produjo una rotura en el antebrazo al guardia Justo Díaz. Los guardias persiguieron a los agresores, deteniendo a tres de éstos, que habían arrojado, en su fuga un revólver y dos pistolas que tenían cápsulas disparadas. Los detenidos cuentan 16, 17 y 23 años. Uno, llamado José Marmol, declaró a la policía que tenía el propósito de agredir a los esquileros de la limpieza. Agregó que ayer había intervenido en unión de sus dos compañeros detenidos, en la agresión al guardia civil Celestino Romo, en las inmediaciones de la plaza de Pumarejo.

La policía cree que son también los autores del asesinato del huertano Juan Presa, en la plaza del Pozo Santo.

El gobernador, ampliando las referencias de estas detenciones, dijo que los detenidos habían declarado que cobraban diariamente diez pesetas, percibiendo un sobresueldo de veinticinco por cada obrero que lograban abatir. Los citados agresores pertenecen al socorro rojo internacional.

El gobernador se extendió en comentarios durísimos contra los delirios sociales que pervalen en la ciudad. Reiteró su juicio sobre el fracaso rotundo de esta huelga, diciendo que lo repudian los mismos elementos obreros, que formando nutridas comisiones le visitan lamentando la situación afectiva en que se hallan por su sumisión a los elementos dirigentes de la central sindical.

El alcalde se propone retirar las licencias a los taxis que secundaron el paro y proceder a la reorganización del servicio, con estricto sometimiento a las leyes.

En los pueblos de la provincia se mantiene la normalidad, a excepción de Pedrera y Fuentes de Andalucía, donde se registraron dos incendios de escasa monta, intencionados, habiéndose detenido a los autores.—Sanmiguel.

Detención de un sindicalista :: Huelga general en Lebrija :: Obreros heridos.

Sevilla, 31  
En el pueblo de Morón de la Frontera la policía ha detenido a Juan González García, apodado «El Morro», en cuyo domicilio fueron halladas 58 bombas, a raíz de la explosión de la bomba del pueblo de Montellano. La detención se practicó en una cantera inmediata a Morón.

En este mismo pueblo los obreros campesinos se disponen a reanudar el trabajo, pues aseguran haber hecho el máximo sacrificio por sostener la huelga sin vislumbrar hasta ahora solución beneficiosa.

En el pueblo de Lebrija se ha declarado la huelga general. Los huelguistas, en número de un centenar, se presentaron provistos de armas y palos en el cortijo denominado Aribas, para arrojar de él a los obreros forasteros que hacían las faenas de la siega. Resultaron tres obreros forasteros heridos. La guardia civil persigue a los agresores.—Sanmiguel.

La situación en Cádiz. Detención de terroristas :: Se normaliza la situación.

Cádiz, 31  
Momentos después de la explosión de una bomba en la ventana de la Casa Capitular, los señores detuvieron al cocinero maleante Pedro Raposo Gil, el Saniqueno, así como a los sospechosos Gabriel Bernardez y Antonio Guzmán. Parece ser que el autor del atentado es el primeramente citado, presentando una herida con orificio de salida en la espalda, se cree debida a la explosión, por no darle esta tiempo a huir. Fue asistido en el hospital de San Juan, tomándole declaración el juez, que ordenó la incomunicación de los detenidos.

La explosión causó grandes desperfectos, siendo milagroso que no ocurrieran desgracias en un bar situado frente al Ayuntamiento, donde quedaron rotas las puertas y cristales y las fachadas llenas de impactos.

Parece ser que el detenido hizo protestas de inocencia, afirmando que la herida se la había causado en la plaza de la República.

En el interior del Ayuntamiento el detenido intentó agredir al agente de policía Vidal.

En la Alameda de Apodaca un guardia de seguridad detuvo a dos sindicalistas,ándose otros cuatro a la fuga y viéndose precisado a disparar. A los detenidos se les encontraron armas.

También en la plaza de la República fueron detenidos dos maleantes que excitaban a la continuación de la huelga. Los agentes tuvieron que disparar.

Se dice que el paro alcanzaba a catorce pueblos de la provincia, pero la noticia no se ha confirmado.

Hoy, la normalidad es absoluta, parando pocos obreros.—Moreno

La vuelta al trabajo :: Los conflictos en el campo :: El «Sebastián Elcano».

Cádiz, 31  
La Federación local de Sindicatos únicos ha publicado un manifiesto recomendando a todos sus afiliados la vuelta al trabajo mañana, por haber transcurrido las cuarenta y ocho horas del paro.

La policía ha detenido a un individuo llamado Juan Bruell, de quien se sospecha que tuvo participación en la bomba que estalló en el Ayuntamiento.

El gobernador manifestó a los periodistas que la huelga alcanza a veinte pueblos de la provincia, pero con carácter pacífico. Dijo también que en la capital podía considerarse todo terminado.

Llegó procedente de Sevilla una sección de guardias de asalto.

Comunican de Jerez que sin previo aviso fueron a la huelga los albañiles, apareciendo en diversas fachadas los distintivos comunistas. Se ejercieron algunas coacciones y detenciones. El paro de obreros campesinos, no ha sido total.

La guardia civil vigila la campaña para evitar coacciones.

Comunican de San Roque que los campesinos abandonaron los cortijos, intentando interrumpir la línea de automóviles. Intervino la guardia civil, restableciéndose el orden.

Hoy en Algeciras no circularon los trenes, continuando el paro parcial.

De regreso de su viaje de instrucción, el «Juan Sebastián Elcano» ha fondeado en este arsenal.—Moreno.

Entierro del aviador señor Albarrán. Fiesta de aviación :: La estancia del Jalifa en Granada.

Granada, 31  
Se ha verificado el entierro del aviador don José Luis Albarrán, que se mató el domingo en las pruebas de vuelos de aparatos sin motor. Presidieron el duelo las autoridades. La comitiva subió por La Alhambra. El féretro iba cubierto de coronas. Durante el sepelio, volaron varios aeroplanos sobre el cementerio.

El infortunado aviador iba a contraer matrimonio el día 4 de junio.

Se ha celebrado en el aeródromo de Armilla la fiesta de aviación, con asistencia del Jalifa, autoridades, el Alto Comisario y su séquito. Tomaron parte doce aviadores, efectuando vuelos de acrobacia, velocidad y otros.

Continúan las fiestas del Corpus, con iluminaciones, veladas y conciertos por la Sinfónica, en el palacio de Carlos V.

Esta madrugada ha estallado un petardo en la fachada de la casa del conde de Padul, causando destrozos en la reja y gran alarma entre los vecinos.

Ha seguido hoy la huelga parcial comunista, sin incidentes. Parece que mañana volverán al trabajo.

El Jalifa marchará a Málaga el día 2 de junio, embarcando allí para Ceuta. Muéstrase satisfachísimo de su estancia en Granada.—Fuente.

Normalidad :: Guardias agredidos

Bilbao, 31  
El día ha transcurrido con normalidad. El gobernador civil marchó a San Sebastián en automóvil, regresando por la tarde.

En un baile, Miguel López, golpeó a la joven Cándida Rodríguez, causándole lesiones leves. Intervino el guardia municipal Emeterio Alonso, que tuvo que requerir el auxilio de sus compañeros para detenerle. Cuando lo conducían por la calle de Gordontz, salieron a su encuentro los amigos del detenido José Celles y José Alvarez y trataron de libertarle, forcejeando con los guardias, resultando herido el guardia Alonso. Los agresores fueron detenidos y se les incautaron sellos y folletos comunistas.

La comisión gestora de la Diputación acordó reproducir el escrito elevado al Gobierno, pidiendo que contribuya al sostenimiento de la enfermería antituberculosa de Brinas y enviar una comisión para que lo gestione en Madrid.—Navarro.

Hallazgo de bombas. ¿Se intentaba atentar contra los ministros señores Domingo y Alborno?

Santander, 31  
La policía ha encontrado varias bombas y otros artefactos. Fueron detenidos Pelegrín Covanes, de 36 años, pescador, y Salvador González, de 25, metalúrgico. Al primero se le ocupó una pistola con tres cargadores. Se dice que iban a entrar en el Casino del Sardinero, en el que se celebraba el Congreso radical socialista, para atentar contra los ministros señores Domingo y Alborno. Siguen las pesquisas de la policía.—Toca.

La Asamblea radical socialista expulsada del partido a los señores Ortega y Gasset y Botella Asensi :: Del hallazgo de bombas.

Santander, 31  
La asamblea del partido radical-socialista, en sesión terminada a las dos y treinta de la madrugada, acordó, por gran número de votos, la expulsión de los señores Ortega y Gasset (don Eduardo) y Botella Asensi.

Esta mañana don Marcelino Domingo, en un largo discurso defendió la proposición para establecer una inteligencia con los partidos de izquierda y otra para pactar con los partidos

que vivieron solidarizados con el movimiento. Ambas fueron aprobadas por unanimidad.

Continúa sus gestiones la policía para detener a los encartados en el hallazgo de bombas. Estas han sido trasladadas al polvorín del cuartel del regimiento de Valencia. Se supone que están fabricadas en una fundición del pueblo de Maliano. En el taller donde fueron halladas se hizo solamente el ajuste de tornillos.

La policía tiene una pista segura por conocer a parte de los individuos que intervienen en el asunto, de los cuales se espera pronto la detención.—Toca.

Declaración de huelga. Se temen desórdenes.

Vitoria, 31  
Después de haberse puesto en vigor las conclusiones acordadas ante el gobernador, entre los patronos y obreros constituidos en comisión mixta, todas las organizaciones, por solidaridad con los obreros vascos, ordenaron hoy a sus afiliados que abandonasen las obras en construcción de casas baratas. Estos, que eran ocho, lograron que 170 más secundasen su actitud.

Quiere la entidad obrera que se amplie a cuatro años el tiempo de residencia de los forasteros para poder ser colocados.

El gobernador ha hecho publicar una nota recalando que la norma que se aplica fue aceptada por todas las representaciones, incluso por la de la Solidaridad, estimando ilegal la resolución tomada hoy, por lo que está dispuesto a sancionar la contravención severamente.

Esta tarde secundaron la huelga los obreros de las edificaciones de la Caja Municipal de Ahorros y otros trabajos municipales. La tranquilidad durante la tarde ha sido completa, habiéndose aumentado la vigilancia a cargo de la guardia civil y de seguridad.

Se teme que ocurran desórdenes con motivo del despido de los obreros que trabajan y que no son alaveses.

Al anochecer aumentaron los grupos en las calles, por las que pasean pacíficamente los huelguistas.

En la sesión municipal de esta noche se tratará de la manera de solucionar este conflicto.—Sancho.

A los catorce días de huelga se cree se irá a un plebiscito.

El Ferrol, 31  
Marchó a Santiago la segunda expedición de niños, hijos de obreros, acompañados de los miembros del Ateneo Sindicalista de aquella ciudad. Gran gentío presenció silenciosamente su salida. El vecindario considera bochornoso el espectáculo.

Los que lo autorizan dicen que no hay más remedio que realizarlo, fundándose en que el problema de adquirir víveres es difícilísimo.

Nuevamente se reunieron los delegados de las Federaciones comarcales, estando representados 23 secciones. Se hizo presente que en el seno del comité de huelga hay dos tendencias: una partidaria de someter a un plebiscito la fórmula presentada por los diputados gallegos y otra de realizarlo totalmente. A pesar de lo expuesto, es casi seguro que se irá al plebiscito, teniendo, cuantos lo deseen la mayoría de los trabajadores. En cuanto se ejecute se considera solucionada la huelga iniciada hace 14 días. La situación en El Ferrol es cada vez más crítica, debido a la falta de medios de vida.

Las entidades mercantiles acordaron que continúe cerrado el comercio hasta que se solucione el conflicto.—Corresponsal.

El desarrollo de la huelga. La entrevista con el gobernador y el Comité de la Confederación Regional del trabajo.

El Ferrol, 31  
A las cinco de la tarde llegó el gobernador, dirigiéndose al Ayuntamiento. También llegó el comité de la Confederación Regional del Trabajo, que se entrevistó con el gobernador breves momentos.

El referido comité se reunió con los sindicatos locales, tomando acuerdos reservados.

Se aplazó una nueva expedición de niños a La Coruña, que debía salir hoy.

Las entidades mercantiles telegrafiaron al ministro de Obras Públicas en el sentido de que la Compañía del Oeste deje de percibir los derechos correspondientes a la paralización de material y almacenaje de mercancías, a fin de aminorar los enormes perjuicios que les ocasiona la huelga.

La policía detuvo cuando huía, a un obrero que repartía hojitas clandestinas incitando a los obreros a persistir en su actitud, hasta conseguir sus pretensiones íntegras.—Corresponsal.

Concierto :: El gobernador al Ferrol Huelga general aplazada :: Otras noticias.

La Coruña, 31  
En el teatro Rasalía de Castro, organizado por la Filarmónica, dió un concierto el pianista veneciano Ruggero Gerlin, obteniendo éxito.

El gobernador aprobó el reglamento del partido progresista coruñés.

El gobernador salió esta tarde para El Ferrol, con objeto de ver el estado del conflicto y buscar alguna solución armónica al problema.

La Federación Obrera publicó una nota aplazando la huelga general anunciada para hoy como solidaridad a los huelguistas ferrolanos, pero diciendo que llegarán a ella frente a la pasividad de quienes están en el deber de velar porque a nadie le falte trabajo.

Esta tarde llegó la segunda expedición de niños hijos de los huelguistas ferrolanos. Se recogieron en casas de distintas familias de todas las clases sociales, interin no se soluciona el conflicto.

Han sido destinados a La Coruña tres tenientes de seguridad, que vienen para formar parte de la sección de guardias de asalto, recientemente creada.

Ha sido sentidísimo el fallecimiento del coruñés don Manuel Astray González, tesorero de Hacienda de Oviedo.

Se organizó una suscripción en favor de los huelguistas ferrolanos. Alcanza a una crecida cantidad.

La Cámara de la Propiedad acordó enviar un telegrama al Gobierno, protestando contra el Estatuto de Cataluña, que dicen inicia la desmembración de España.

En la Diputación se celebró una reunión, acordándose constituir el Colegio de depositarios e interventores de la administración local, eligiendo presidente a don Leopoldo Bremon, jefe provincial de cuentas.—Tejada.

Por la autonomía de Galicia

Santiago de Compostela, 31  
Se ha celebrado en el Ayuntamiento una reunión de fuerzas vivas de la localidad, asistiendo también los diputados señores Cadarso, Maraque y Otero Pedrallo. La reunión tuvo por objeto cambiar impresiones acerca de la conveniencia de dar forma a los deseos de Galicia de que se le conceda la autonomía.

Se ha hablado del estatuto que los parlamentarios presentaron a las diputaciones, conviniéndose en tenerlo presente para su vista, además de los complementos que se consideran necesarios, promover una asamblea de ayuntamientos que acuerden realizar el plebiscito, elevando a las Cortes la petición, encomendando a los parlamentarios que lo defiendan, como así lo han ofrecido los presentes en la reunión, reinando gran entusiasmo.—Corresponsal.

El próximo viaje del Presidente de la República :: Transatlántico inglés.

Vigo, 31  
El alcalde ha convocado a los concejales y representantes de las entidades locales a una asamblea que tendrá lugar mañana, en la que se cambiarán impresiones y adoptarán acuerdos relativos al próximo viaje a Galicia del Presidente de la República.

Entró en el puerto, en su primer viaje, el transatlántico inglés «Highland Patriot», procedente de Londres. Desembarcó diez pasajeros, tomó 30 y zarpó con rumbo a Buenos Aires.—Ruiz.

Tranquilidad en la provincia :: La vista de una causa social :: Anuncio de huelga.

Oviedo, 31  
Como prueba de la tranquilidad de esta provincia, el gobernador marchó a Santander para asistir al Congreso radical socialista. Regresará mañana.

No obstante se ejerce estrecha vigilancia.

El día 2 se celebrará un juicio oral contra tres individuos que en Turón tirotearon un tren donde iban al trabajo numerosos obreros.

En unas octavillas que aparecieron de madrugada pegadas a las paredes, se anuncia el propósito de libertar a los detenidos.

Los obreros del ramo de la construcción de Gijón solicitan de los patronos el abono del salario del Corpus, que no trabajaron por disposición de los patronos y como éstos no acceden, acordaron declarar la huelga, habiendo presentado oficio en tal sentido.

Caso de triunfar, el importe de los salarios se destinará para los deportados.—García.

Concurso hípico :: Las víctimas de los sucesos del domingo :: El nuevo alcalde.

Valencia, 31  
Ha terminado el concurso hípico. La copa Valencia fue ganada por el capitán don José Ciga, de la guarnición de Barcelona, montando el caballo «Efluxio».

Esta mañana los médicos forenses han practicado la autopsia de los cadáveres de las tres víctimas del tiroteo ocurrido el domingo. El resultado fué el siguiente: a la joven Carmen Sánchez la apreciaron una herida de arma de fuego, mortal de necesidad, que la atraviesa la caja torácica; a la anciana Carolina Monsergas, una herida de bala que la ocasionó grandes destrozos en el vientre, y al joven Alejandro Lorenzo, una herida de bala con perforación de los intestinos.

Se supone que los proyectiles que han ocasionado la muerte corresponden a pistolas de diferentes sistemas.

A las cuatro de la tarde se verificó el entierro de las víctimas, constituyendo este acto una sentida manifestación de duelo.

Ha llegado el general inspector de la benemérita señor Marzo, quien visitó al teniente del cuerpo don Vicente Mora, que se halla en el hospital militar y que dentro de la gravedad ha experimentado una pequeña mejoría.

Los heridos en los sucesos de Bufol continúan mejorando.

El general Riquelme y el gobernador han visitado al teniente Mora.

El gobernador también visitó a las familias de las mujeres muertas, para darles el pésame.

El gobernador hablando con los periodistas del estado de la huelga de los electricistas, les dijo que continúan los actos de sabotaje.

Parece confirmarse que será nombrado alcalde de Valencia don Vicente Lambies, que es actualmente presidente de la Junta de Obras del Puerto y que hoy se ha despedido de sus compañeros, significándole que don Sigfrido Blasco necesitaba sus servicios para desempeñar la Alcaldía.—Llorente.

Ocupación de dinamita

Zamora, 31  
En un pajar que posee en el pueblo de Muelas del Pan, Isaias Codesal Morán, la benemérita ha encontrado un saco conteniendo 27 cartuchos de dinamita, dos medios cartuchos, más once cigarrillos de dinamita para encender, 34 detonadores y 24 trozos de mecha.

Se supone que los susrajaron los huelguistas de los altos del Duero, con objeto de emplearlo durante la huelga revolucionaria.—Velo.

Mitin de Acción Popular aplazado

Zamora, 31  
La junta provincial de Acción popular ha facilitado una nota a los periódicos, diciendo que por no recibir una respuesta categórica de la autoridad gubernativa como contestación a la petición de permiso para la celebración en la plaza de toros de un magno acto político que había de celebrarse el día 5 de junio y en el que tomarían parte los señores Gil Robles, Madariaga, Paniá, Valiente y Carrascal, acordó aplazarlo para otra ocasión.—Velo.

La Lonja del Pescado

Vigo, 31  
Fueron vendidas en la Lonja 1.275 cestas de sardinas, de 14 a 2875 pesetas la cesta; 83 merluzas, en 547 pesetas y 118 cajas de idem, de 181 a 217 pesetas la caja.—Ruiz.

Desprendimiento de tierras

Logroño, 31  
En Arnedo se desprendió la Peña de San Miguel, sin que, afortunadamente, haya habido que lamentar desgracias personales, a pesar de haber quedado destruidas varias cuevas en las que habitaban familias humildes que estaban fueran de ellas por ocurrir el desprendimiento cuando se hallaban trabajando.—Pancobbo.